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2 GERAL

O 
Brasil aumentou 
a presença militar 
na fronteira norte 
do país em meio 

ao aumento das tensões en-
tre a Venezuela e a Guiana. 
Os venezuelanos vão às urnas 
neste domingo (3) para votar 
em um referendo sobre os di-
reitos da Venezuela sobre a re-
gião de Essequibo, que repre-
senta cerca de dois terços do 
atual território da antiga co-
lônia inglesa.    

O Ministério da Defesa 
disse, em nota, que tem acom-
panhado a situação e que “ações 
de defesa têm sido intensifica-
das na região da fronteira ao 
Norte do país, promovendo 
maior presença militar”.  

O território de 160 mil 
km² com uma população de 
120 mil pessoas é alvo de dis-
puta pelo menos desde 1899, 
quando esse espaço foi entre-
gue à Grã-Bretanha, que con-
trolava a Guiana na época. A 
Venezuela, no entanto, não 
reconhece essa decisão e sem-
pre considerou a região “em 
disputa”.  

Em 1966, as Nações Uni-

das intermediaram o Acordo 
de Genebra – logo após a 
independência da Guiana –, 
segundo o qual a região ainda 
está “por negociar”. Existem 
estimativas que a região dis-
põe de bilhões de barris de 
petróleo. 

A secretária de América 
Latina e Caribe do Itamaraty, 
embaixadora Gisela Maria 
Figueiredo Padovan, disse 
nesta quinta-feira (30) que o 
governo acompanha com pre-
ocupação a disputa na região.  

“Nós valorizamos muito o 
fato de que, no momento em 
que várias regiões do mundo 
estão com conflitos militares, a 
América do Sul permaneça um 
ambiente de paz e cooperação e, 
nesse sentido, nós vemos com 
preocupação esse ambiente ten-
sionado entre dois países vizi-
nhos e amigos. Temos acom-
panhado com muita atenção e 
conversado em altíssimo nível”, 
destacou a diplomata, lem-
brando que o assessor da Pre-
sidência, o embaixador Celso 
Amorim, foi à Venezuela para 
discutir o tema.  

Padovan acrescentou que 
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Brasil reforça presença militar na 
fronteira com Venezuela e Guiana

o interesse do Brasil é não 
ter nenhuma questão mili-
tar e bélica na região e que 
entende que o referendo que 
a Venezuela vai realizar é uma 
questão interna do país. Disse 
ainda que a diplomacia brasi-
leira defende uma solução pelo 
diálogo, seja por meio de nego-

ciações bilaterais ou por meio 
da Corte Internacional de Jus-
tiça (CIJ), que alegou, em abril 
deste ano, que tem jurisdição 
sobre o caso. 

Guiana entrou com uma 
liminar na CIJ para suspender 
o referendo deste domingo (3). 
Porém, a Venezuela não reco-

nhece a jurisdição da Corte 
Internacional nesse caso e 
evoca o Acordo de Genebra 
de 1966 como único instru-
mento válido para resolver a 
controvérsia.  

Em setembro deste ano, 
segundo a Reuters, a Vene-
zuela protestou contra uma 

rodada de licitações de petró-
leo realizada pela Guiana, 
dizendo que as áreas maríti-
mas que devem ser explora-
das por multinacionais como 
Exxon Mobil (Estados Uni-
dos e TotalEnergies (França) 
são objeto da disputa entre 
os países.

O desmatamento na Mata 
Atlântica caiu 59% de janeiro 
a agosto deste ano em com-
paração com o mesmo perí-
odo de 2022, informa o novo 
boletim do Sistema de Aler-
tas de Desmatamento, par-
ceria entre a Fundação SOS 
Mata Atlântica, a Arcplan e 
o MapBiomas.  

Consolidados na plata-
forma MapBiomas Alerta, 
os dados mostram que a área 
desmatada entre janeiro e 
agosto foi de 9.216 hectares, 
ante 22.240 hectares regis-
trados no mesmo período do 

ano passado.
Segundo a SOS Mata 

Atlântica, o levantamento 
reforça a tendência de redu-
ção significativa no desflo-
restamento do bioma já 
observada desde o início do 
ano. Boletim anterior, divul-
gado em julho, mostrou que 
a redução era de 42% até o 
mês de maio, quando a área 
desmatada estava em 7.088 
hectares, ante 12.166 hec-
tares registrados no mesmo 
período do ano anterior. 

“Nos últimos anos do 
governo Bolsonaro, o desma-

tamento aumentou. Agora a 
gente tem uma reversão de 
tendência, porque o desma-
tamento no bioma estava em 
alta e agora, com esses dados 
parciais, está em baixa, com 
59%. Há uma redução sig-
nificativa, um número sur-
preendente, muito bom”, 
diz o diretor executivo da 
Fundação SOS Mata Atlân-
tica, Luís Fernando Guedes 
Pinto. 

Ele ressalta que estados 
que costumam ser líderes do 
desmatamento, como Paraná 
e Santa Catarina, tiveram 

queda expressiva, em torno 
de 60%. Elementos que aju-
dam a explicar os dados são 
o aumento da fiscalização e 
de embargos e o fato de pro-
dutores ficarem sem acesso 
a crédito por terem desma-
tado.

“Isso realmente é uma 
mudança resultado de um 
fortalecimento da política 
ambiental, da fiscalização, 
de acabar aquela expecta-
tiva de impunidade. A gente 
tinha praticamente um con-
vite ao desmatamento no 
governo passado”, disse. Fragmentos do bioma no Cerrado e na Caatinga ainda registram alta

Desmatamento na Mata Atlântica cai 59% no acumulado do ano até agosto
Divulgação

O Supremo Tribunal Federal (STF) deverá 
julgar, até o fim do ano, temas de repercus-
são social, como a regulamentação da licença-
-paternidade e a obrigatoriedade de que casa-
mentos que incluam pessoas com mais de 
70 anos ocorram por regime de separação 
de bens.

A pauta de dezembro começou a ser defi-
nida na sexta-feira (24). Já foram programa-
das para as sessões do último mês do ano os 
seguintes processos:
• a ação que discute se há omissão do Con-

gresso na regulamentação da licença-par-
ternidade

• o recurso que debate se é válido determi-
nar que pessoas com mais de 70 anos só 

podem se casar com o regime de separa-
ção obrigatória de bens

• processos da chamada “pauta verde”, 
que discute ações e omissões na política 
ambiental do governo Bolsonaro
O tribunal tem cinco sessões do plená-

rio presencial previstas para o mês. A última 
delas deve ser destinada, no entanto, para o 
encerramento do ano do Judiciário.

Entenda as ações abaixo:
Licença-paternidade
A ação que discute se é preciso determinar 

ao Congresso a regulamentação da licença-
-paternidade volta à pauta do Supremo no 
dia 13 de dezembro.

No último dia 8, o caso voltou ao plená-
rio físico, com a apresentação dos argumen-
tos dos representantes de quem participa 
do processo.

Isso ocorreu dentro do novo formato de 
deliberação da Corte, em que há um inter-
valo de tempo entre as exposições das par-
tes do processo e a apresentação de votos.

Agora, deverão ser apresentados os votos 
dos ministros.

A ação sobre a regulamentação da licença-
-paternidade esteve em deliberação em ses-
sões virtuais - no ambiente eletrônico, che-
gou a haver maioria no sentido de que houve 
omissão do Congresso.

A Constituição de 1988 fixou o benefício 

como um direito dos trabalhadores e esta-
beleceu que, até o Legislativo elaborar uma 
lei sobre o assunto, o prazo geral da licença 
seria de 5 dias. No caso das mães, o prazo 
geral é de 120 dias.

Mas eles podem ser estendidos em algu-
mas situações - por exemplo, no caso de 
empregados de empresas que aderiram ao 
Programa Empresa Cidadã, que amplia o 
benefício para 180 dias (para as mães) e 20 
dias (para os pais).

A ação em tramitação no STF foi apre-
sentada pela Confederação Nacional dos Tra-
balhadores na Saúde em 2012, questiona o 
fato de, até o momento, o Congresso não ter 
aprovado um prazo definitivo.

Divulgação

Países vizinhos vivem tensão por disputa sobre a região de Essequibo

STF deve julgar até o fim do ano licença-paternidade, agenda 
verde e restrição a indicações políticas em estatais
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O Ministério da Educação 
iniciou o projeto ‘Sinalização 
e Reconhecimento de Luga-
res de Memória dos Africanos 
Escravizados no Brasil’, na 
região conhecida como Pequena 
África, mais precisamente no 
Museu da História e Cultura 
Afro-Brasileira (Muhcab), no 
Gamboa, na Região Portuária 
do Rio. O lançamento encerra 
as ações do Mês da Consciên-
cia Negra.

O projeto é do Governo 
Federal, via Ministério dos 
Direitos Humanos e da Cida-
dania, que visa a fixação de pla-
cas em cem lugares de memória 
dos africanos escravizados no 
Brasil comprovados por registro 
histórico. Estiveram presentes 
Cleber Santos Vieira, secretário 
de Educação Continuada, Alfa-
betização, Diversidade e Inclu-
são, os ministros Silvio Almeida, 
Direitos Humanos, e Anielle 
Franco, da Igualdade Racial, 
assim também como realiza-
dores da ação, representando 

o BNDES e a Unesco.
A Ministra da Igualdade 

Racial, Anielle Franco, resu-
miu a importância de se forta-
lecer a memória dessa parte da 
história no território carioca: “O 
que estamos fazendo aqui hoje, 
com sinalização e reconheci-
mento do Cais do Valongo, um 
dos mais importantes lugares da 
memória dos africanos escravi-
zados do Brasil, é recuperar a 
história do país e descortinar 
essa visão que retira dos livros 
e dos monumentos públicos a 
contribuição de negros e negras 
para erguer a nação Brasileira”.

A anfitriã foi a secretária 
municipal de Cultura em exer-
cício, Mariana Ribas, junto 
com a diretora do Muhcab, a 
autora Sinara Rúbia, que reco-
nheceu as medidas assertivas 
celebrando não apenas a nossa 
história, mas também o com-
promisso com a construção de 
uma cidade antirracista. “Ini-
ciativas que refletem um com-
promisso político e um esforço 

contínuo para uma cidade mais 
inclusiva”, afirmou.

As indicações vão desde 
portos, igrejas, praças, terrei-
ros de candomblé, quilombos, 
passando por lugares onde ocor-
reram movimentos de resistên-
cia, até manifestações culturais.

A ação está dividida em 
duas etapas, sendo a primeira 
a elaboração e fixação de pla-
cas alusivas ao reconhecimento 
feito pelo Programa Rotas dos 

Escravizados da Organização 
das Nações Unidas para a Edu-
cação, a Ciência e a Cultura 
(Unesco). A segunda fase será 
a disseminação do projeto por 
meio de plataformas digitais e 
a educação e cultura em direi-
tos humanos.

A ideia é que sejam elabo-
rados materiais pedagógicos e 
de apoio para professoras e pro-
fessores para cumprimento da 
obrigatoriedade do estudo da 
história e cultura afro-brasileira 
e indígena, prevista na Lei de 
Diretrizes e Bases da Educa-
ção (LDB).

O Museu da História e da 
Cultura Afro-Brasileira (Muh-
cab) é um museu de território e 
um dos 15 pontos de memória 
que compõem a Pequena África, 
na Região Portuária, localizado 
no Centro Cultural José Boni-
fácio, na Gamboa, no Rio. Ele 
conta a história da região que 
testemunhou o maior desem-
barque de africanos escraviza-
dos no mundo.
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Ação visa a fixação 
de placas em 

cem lugares por 
onde africanos 
escravizados 

passaram 
no Brasil, 

comprovados por 
registro histórico

O 
número de casos 
de dengue no es-
tado do Rio teve 
um salto de 97% 

de 2022 para 2023 no mês de 
novembro. Durante o perío-
do, o ano passado registrou 
1.424 casos, já em 2023, hou-
ve 2.808 registros. O aumen-
to foi ainda maior nos me-
ses anteriores. Em outubro 
de 2022, apenas 1.444 casos 
foram notificados em todo 
o estado, contra os 4.530, 
que representa um aumento 
de 213%, segundo dados da 
Secretaria Estadual de Saú-
de (SES).

Em setembro, o cresci-
mento dos casos da doença em 
todo o estado também foram 

alarmantes. Enquanto 2022 
registrou somente 1.045, em 
2023, o número subiu para 
4.218, um aumento de mais 
de 300%. O número fica ainda 
mais assustador quando se tra-
tam dos casos gerais durante 
todo o ano, com aumento de 
272,6% entre os dois anos. 
Em 2023, já foram registra-
dos 87.104 casos da doença, 
contra 23.396 de 2022.

A dengue é a arbovirose 
(doença causada por vírus 
transmitido por mosquitos) 
urbana mais relevante nas 
Américas, principalmente no 
Brasil. Por isso, desde 2010, o 
enfrentamento e a divulgação 
de cuidados para prevenção à 
doença são impulsionados no 

penúltimo sábado de novem-
bro, quando é celebrado o Dia 
Nacional de Combate à Den-
gue. A data foi instituída por 
lei e, em 2023, foi celebrada 
no último sábado (18).

Segundo informações do 
Painel de Monitoramento 
de Arboviroses do Ministé-
rio da Saúde, os depósitos 
de armazenamento de água 
para consumo, como cai-
xas d’água e tambores são 

os principais criadouros do 
mosquito, correspondendo a 
39,6% dos locais descobertos 
com foco de larvas do Aedes. 
Em seguida, estão os vasos, 
garrafas, calhas, lajes, e os 
depósitos naturais, como bro-
mélias, que correspondem a 
36,45% dos criadouros posi-
tivos. Já pneus e resíduos pas-
síveis de remoção correspon-
dem a 23,95% dos pontos de 
encontro de larvas. Os dados 

foram obtidos por meio dos 
levantamentos de índices lar-
vários, consolidados até 26 de 
outubro de 2023.

Os ovos do Aedes aegypti 
medem cerca de 0,5 mm, o 
que pode dificultar a visua-
lização. Apesar de minúscu-
los, eles possuem resistência 
à seca e podem se manter viá-
veis no ambiente por um ano, 
até entrarem novamente em 
contato com a água. É nesse 
momento que os ovos eclodem 
e, em poucos dias, as larvas 
se transformam em mosquitos 
adultos. Mesmo com um ciclo 
de vida de curto, de 45 dias em 
média, a fêmea do mosquito 
Aedes pode colocar centenas 
de ovos ao longo da vida.

CUIDADOS
O Ministério da Saúde 

orienta que a população 
procure o serviço de saúde 
mais próximo da residência 
assim que surgirem os pri-
meiros sintomas de dengue. 
Para combater a prolifera-
ção do mosquito e a doença, 
é necessário eliminar todo 
local de água parada, pois é 
lá que o mosquito transmis-
sor coloca os seus ovos, des-
taca a pasta.

Também é importante evi-
tar acúmulo de lixo, não esto-
car pneus em áreas descober-
tas, não acumular água em 
lajes ou calhas, colocar areia 
nos vasos de planta e cobrir 
bem tonéis e caixas d’água.

A RJ-124, a ViaLagos, 
principal acesso às cidades 
da Região dos Lagos do Rio 
de Janeiro, foi considerada 
a melhor rodovia do país 
em ranking divulgado nesta 
quarta-feira (30) pela Confe-
deração Nacional do Trans-
porte (CNT).

A pesquisa classificou a 
rodovia, que é privatizada e 
administrada desde janeiro 
de 1997 pela CCR ViaLa-
gos, com conceito “ótimo” 
em todos os quesitos ava-
liados: Estado Geral, Pavi-
mento, Sinalização e Geo-
metria.

Com prazo de concessão 

até janeiro de 2047, a rodo-
via já recebeu investimento 
de R$ 949 milhões. O recurso 
foi aplicado na ampliação, 
modernização, conservação 
e monitoramento da RJ-124. 
Atualmente, o custo do pedá-
gio é R$ 17,20 para carros 
de passeio e veículos comer-
ciais (por eixo) e R$ 8,60 para 
motos. Nos fins de semana o 
valor passa para R$ 28,70 e 
R$ 14,35, respectivamente.

Uma das maiores preocu-
pações na rodovia, que vai de 
Rio Bonito até São Pedro da 
Aldeia, era com os índices de 
acidentes, principalmente os 
frontais. Entre as principais 

medidas de melhorias ado-
tadas estão a recuperação e 
duplicação dos 30 quilôme-
tros existentes e o prolonga-
mento da via até São Pedro 
da Aldeia, com a construção 

de um novo trecho de 27 qui-
lômetros.

Já duplicada, a instala-
ção de uma divisória metálica 
separando as pistas foi um 
marco na redução dos índi-

ces de acidentes no trecho. 
Divisória metálica - nova 

tecnologia
A tecnologia da divisória 

metálica da ViaLagos é uma 
das mais modernas no mer-
cado, amplamente utilizada 
em várias rodovias no Brasil 
e no mundo.

Projetada para aumentar a 
segurança, a divisória é com-
posta por uma defensa dupla, 
que minimiza o impacto de 
uma colisão aos ocupantes 
do veículo.

OBRAS EM 
ANDAMENTO

A ViaLagos está com 

obras em andamento, que 
fazem parte de um programa 
de monitoramento, manu-
tenção e conservação cons-
tante da rodovia e contem-
plam melhorias em mais de 
150 mil m² de pavimento, 
área equivalente a 22 cam-
pos de futebol.

A rodovia também está 
recebendo uma nova sina-
lização, com a pintura de 
faixas e a implantação de 
tachas refletivas (olhos 
de gato). As intervenções 
estão previstas para termi-
nar na primeira quinzena 
de dezembro, antes da alta 
temporada.

Casos de dengue 
aumentam em 97% 
no estado do Rio

Em novembro do ano passado foram 
registrados 1.424 casos. Já em 

2023, o número subiu para 2.808

Rodovia ViaLagos reduz em 400% o número de mortes e se torna a melhor do país

Divisão metálica na pista, em julho de 2015, foi um marco  
na redução dos índices de acidentes no principal acesso  

às cidades da Região dos Lagos do Rio 

Rio inicia projeto que sinaliza lugares de memória da presença de escravizados africanos

DIVULGAÇÃO
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Reconhecimento do valor e da 
cultura. Na escola municipal Ayr-
ton Senna da Silva, em Nova Aurora, 
aconteceu uma exposição de traba-
lhos realizados pelos 380 alunos do 
1° ao 9° ano de escolaridade, conduzi-
dos pelos educadores. Além da expo-
sição, o Instituto de Pesquisa Histó-
rica e Arqueológica do Rio (Ipharj) 
forneceu uma coleção especial de 
itens com o tema África: o berço da 
humanidade.

Durante a semana, a unidade de 
ensino organizou oficinas de hip-hop, 
contos, beleza, moda, desfile de más-
caras africanas, dança e música. Além 

de aulas experimentais de capoeira 
na quadra da escola.

A secretária municipal de Indús-
tria e Comércio, Enira Ranuzia, foi 
uma das responsáveis por firmar a 
parceria com o Ipharj que enrique-
ceu a experiência dos alunos. “Gos-
taria de agradecer ao diretor do ins-
tituto, Claudio Prado Mello. Essa 
semana foi incrível com muitas ati-
vidades para os alunos na semana da 
Consciência Negra”, contou Enira. 
“Movimentamos toda a comunidade 
escolar com pais, alunos e funcioná-
rios produzindo diversos conteúdos 
dentro do tema. A integração foi uma 

Alunos participam de exposição de 
moda e cultura africana
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Os alunos participaram de diversas atividades como organizou oficinas de hip-hop, 
contos, beleza, moda, desfile de máscaras africanas, dança e música

grande aula de identificação cul-
tural e diversidade”, completou o 
diretor da escola municipal Ayrton 
Senna da Silva, Luciano Alves.

Os alunos Karolaine dos San-
tos e Renner Renê, ambos de 10 
anos, ficaram animados com a 
movimentação durante a semana. 
“Gostei de todas as atividades, 
mas adorei participar da oficina 
em que fizemos bonecos”, resu-
miu Renner. “Os trabalhos fica-
ram muito bonitos, com pintu-
ras, desenhos e esculturas lindas 
espalhadas pela escola”, contou 
Karolaine.

BELFORD ROXO

Quem esteve no Hospital 
Geral de Nova Iguaçu 
(HGNI) para doar san-
gue na última sexta-feira 

(24) foi surpreendido com uma 
homenagem feita pela unidade. 
O banco de sangue estava com 
um ambiente instagramável, com 
doadores aproveitaram a área 
para fazer e publicar suas fotos 
em suas redes sociais. Eles ainda 
receberam lanche especial e in-
teragiram com um personagem 
caracterizado de gota de sangue. 
A ação, que foi repetida no sá-
bado, faz parte das comemora-
ções do Dia Nacional do Doa-
dor de Sangue, celebrado em 25 
de novembro.

Diretor-geral, o médico Ulis-
ses Melo destacou a importância 
dos doadores de sangue para aju-
dar a unidade de saúde no aten-
dimento à população. O HGNI 
realiza entre 900 e 1.200 proce-
dimentos cirúrgicos por mês, e 
parte deles necessita de transfu-
são sanguínea. Para manter os 
estoques abastecidos, são neces-
sárias 800 bolsas de sangue cole-
tadas mensalmente.

“Queremos agradecer a todo 
o cidadão que veio ao hospi-
tal para doar sangue e contri-
buir com a saúde do próximo. 
Estamos chegando ao final do 
ano e, em breve, teremos o car-
naval. São épocas com maior 

incidência de traumas em que o 
paciente pode precisar de trans-
fusão. Então queremos manter o 
estoque abastecido e contamos 
com a ajuda dos doadores”, des-
taca o diretor.

Uma das pessoas que esteve 
no banco de sangue foi o empre-
sário Márcio Luis de Albino, de 
39 anos. Ele contou que dois 
amigos estavam precisando de 
transfusão e decidiu doar san-
gue pela primeira vez no HGNI.

“Me sinto realizado por estar 
ajudando quem precisa. Quero 
doar sangue frequentemente, 
pois faz um bem enorme. Estou 
muito feliz”, conta ele.

Joyce da Silva Sales, de 25 
anos, saiu de casa, em Para-
cambi, para vir até Nova Iguaçu 
e doar sangue também pela pri-
meira vez.

“É importante estar aju-
dando. Não custa nada, é uma 
boa ação e eu acho importante 
vir doar para ajudar as pessoas 
que estão precisando”, reforça.

Doadora de sangue há mais 
de cinco anos, Jozilene de Fátima 
Silva Nunes, de 58 anos, doou 
pela primeira vez ao banco de 
sangue do HGNI. Ela explica o 
porquê de praticar este gesto de 
solidariedade por tanto tempo.

“Eu doo para ajudar o pró-
ximo e salvar uma vida. Este é 
um gesto de altruísmo, para fazer 

o bem. Uma gotinha de sangue é 
muito para quem precisa. Então 
vamos doar”, completa ela.

Transporte gratuito
Outra ação para atrair mais 

doadores de sangue é o trans-
porte gratuito para grupos de 
pessoas. Quem estiver inte-
ressado pode entrar em con-
tato pelo telefone (21) 99695-
7470, com até três dias de ante-

cedência a data prevista da doa-
ção para verificar a viabilidade 
do serviço, que também atende 
cidades vizinhas à Nova Iguaçu. 
Ainda pelo telefone acontece 
uma pré-triagem para verifi-
car se as pessoas estão aptas 
a doar. Ao fim do processo, a 
unidade disponibiliza, gratui-
tamente, um carro de aplica-
tivo ou van, para fazer o trans-
porte deste grupo.

Principais requisitos para doar 
sangue

– Apresentar documento de 
identificação com foto;

– Ter entre 16 e 69 anos, 
sendo que os maiores de 60 já 
devem ter doado sangue em 
outra ocasião e estar em boas 
condições de saúde;

– Pesar mais de 50 kg;
– É contraindicada a doação 

quem ingeriu bebida alcoólica 

nas últimas 12 horas;
– Não é preciso estar em 

jejum, mas evite alimentos gor-
durosos nas três horas que ante-
cedem a doação;

– Quem teve sintomas de 
gripe ou resfriado deve aguar-
dar dez dias após terminar o tra-
tamento medicamentoso;

– Pessoas vacinadas preci-
sam esperar até 48h para fazer 
sua doação;

Hospital Geral faz homenagem 
aos doadores de sangue

Alziro Xavier / PMNI
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A ação foi realizada devido às comemorações do Dia Nacional do Doador de Sangue

AVISO DE LICITAÇÃO
LICITAÇÃO Nº:         033/SEMUS/2023
MODALIDADE:         PREGÃO ELETRONICO
PROCESSO:             5580/2023
REQUISITANTE:       SECRETARIA MUNICIPAL SAÚDE
REALIZAÇÃO:          19/12/2023
HORA:                       11:00 hs

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS CONTÍNUOS DE MANUTENÇÃO, 
CONSERVAÇÃO E REVITALIZAÇÃO DAS UNIDADES 
VINCULADAS A SAÚDE EXISTENTES NO MUNICÍPIO DE JAPERI– 
RJ, COMPREENDENDO A EXECUÇÃO DO SERVIÇO COM 
FORNECIMENTO DE TODOS OS MATERIAIS E MÃO DE OBRA 
NECESSÁRIAS PARA A SUA REALIZAÇÃO. 

O Edital com as especificações da referida licitação, encontra-se a disposição 
dos interessados no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de 
Japeri, http://siapegov.japeri.rj.gov.br/portal-transparencia/home, ou, ainda, 
por meio da Comissão Permanente de Licitação/CPL – SEMUS, situada 
a Estrada Vereador Francisco da Costa Filho nº 1993 – Santa Inês – 
Engenheiro Pedreira – Japeri – RJ, no horário de 09:00 às 16:00 horas, 
diariamente, exceto aos sábados, domingos e feriados. O requerimento será 
feito mediante preenchimento de formulário próprio da CPL/SEMUS. No ato 
de requerimento do Edital, os interessados deverão trazer 01 (um) Portador 
de Mídia, no qual serão gravados o Edital e seus Anexos. Os arquivos serão 
gravados de forma a permitir somente sua leitura e impressão.  

CAÍQUE PEREIRA RIBEIRO
Pregoeiro – CPL/SEMUS

AVISO DE LICITAÇÃO
LICITAÇÃO Nº:         011/CPL/2023
MODALIDADE:         CONCORRÊNCIA PÚBLICA
PROCESSO:             2130/2023
REQUISITANTE:       SEMED
REALIZAÇÃO:          11/01/2023
HORA:                       11:00 hs

OBJETO: A CONCORRÊNCIA PÚBLICA A CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA para CONSTRUÇÃO DE EDIFÍCIO EM 
ALVENARIA DE UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE – UBS SÃO JORGE, na 
forma PRESENCIAL, conforme condições, quantidades e exigências 
estabelecidas neste Edital e seus anexos.

RETIRADA DE EDITAL E INFORMAÇÕES: O Edital com as especificações 
da referida licitação, encontra-se a disposição dos interessados no 
Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de Japeri, http://
siapegov.japeri.rj.gov.br/portal-transparencia/home, ou, ainda, por meio 
da Comissão Permanente de Licitação/CPL – SEMUG, situada a Estrada 
Vereador Francisco da Costa Filho nº 1993 – Santa Inês – Engenheiro 
Pedreira – Japeri – RJ, no horário de 09:00 às 16:00 horas, diariamente, 
exceto aos sábados, domingos e feriados com a permuta de uma resma 
de papel A4. O requerimento será feito mediante preenchimento de 
formulário próprio da CPL/SEMUG. No ato de requerimento do Edital, 
os interessados deverão trazer 01 (um) Portador de Mídia, no qual serão 
gravados o Edital e seus Anexos. Os arquivos serão gravados de forma 
a permitir somente sua leitura e impressão.  

 LILIAN VILAS GOMES
PRESIDENTE– CPL

Prefeitura Municipal de Japeri
CPL/SEMUG

ESTADO DO RIO DE JANEIRO

Prefeitura Municipal de Japeri
CPL/SEMUG

ESTADO DO RIO DE JANEIRO
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Espaço Esperançar forma mais 75 profissionais 

Alunos do Espaço Espe-
rançar, do Núcleo de 
Atendimento de Me-
didas de Mesquita, re-

ceberam seus certificados. O 
evento aconteceu na Primei-
ra Igreja Batista de Mesqui-
ta, durante a tarde. O projeto 
tem como principal objetivo 
dar uma nova chance a jovens 
que estão em situação de liber-
dade provisória e a seus fami-
liares. Além disso, de acordo 
com a disponibilidade de va-
gas, moradores de Mesquita 
e servidores públicos também 
podem se inscrever. Com cur-
sos diversos, o Espaço Espe-
rançar teve seu maior marco 
nesta cerimônia, certificando 
75 pessoas.

Lá, são oferecidos cursos 
de Libras, Inglês, Cuidador 
de Idosos, GNV (3ª geração), 
Barbearia, Chocolateria Artís-
tica, Panificação, Design de 
Sobrancelhas, Alongamento 
de Unhas e Tranças. Com tan-
tas opções, a intenção é garan-
tir a profissionalização desses 
jovens. “Fiz o curso de Cuida-
dor de Idosos e estou muito 
feliz e satisfeita. Já penso em 
me inscrever em outros no 
ano que vem: Panificação e 
Libras”, diz Larissa Alves, de 
22 anos, que mora na Coreia. 

Camila Ribeiro, outra for-
manda presente, fez parte da 
turma de Panificação. “Mas a 
minha filha está na de Libras 
e Inglês. Nós gostamos muito, 
está sendo espetacular. Ela 
está muito feliz com o apren-
dizado que está tendo”, conta, 
orgulhosa.

Além dos cursos, o projeto 
também desenvolve uma ativi-
dade batizada de “Circuito”, 
na qual ocorrem diversos 
encontros de debates temáti-
cos. A iniciativa é vinculada 
diretamente ao Fórum de Mes-
quita e os encontros são dispo-
nibilizados apenas aos bene-
ficiários.

“Nós temos notado a trans-
formação pessoal e familiar, dia 
após dia, e também o impacto 
dessas pessoas na sociedade de 
Mesquita”, defende a coordena-
dora do Núcleo de Atendimento 
de Medidas, Rosana Santiago. 
As próximas inscrições para 
os cursos oferecidos no NAM 
serão abertas em 2024.

Divulgação

Uma noite memorável foi realizada 
na última semana, em Arraial do Cabo. 
O município foi escolhido como cenário 
para as plataformas de streaming e vai 
fazer parte do roteiro de grandes grava-
ções de séries, novelas e filmes.

O 1º Encontro Audiovisual acon-
teceu com objetivo de promover a 
cidade para grandes produções, além 
de um networking entre profissionais. 
Durante o evento, debates sobre o 
futuro do cinema brasileiro e exibição 
de filmes que são referência de todas 
as épocas, enalteceram o momento 
atual do segmento. Além disso, foi 

anunciada a criação de um Festival 
de Cinema na cidade.

Os atores, atrizes, produtores e rotei-
ristas chegaram ao município na sexta-
-feira (24) e ficaram até este domingo 
(26). Eles conheceram a gastronomia, 
pontos turísticos e as famosas praias 
desse paraíso intitulada “Caribe Bra-
sileiro”. Os pontos são considerados 
futuros locais para locações.

O subsecretário de Cultura Fernando 
Porto e Alexandre Fraga, autor da série 
Impuros do Star+, também participa-
ram do encontro, compartilhando suas 
experiências com todos os presentes.

Segundo Max Magalhães, Diretor 
Geral de Eventos da Prefeitura, a ação 
é de extrema importância para o muni-
cípio para fortalecer a cidade no cenário 
nacional. “Arraial do Cabo tem poten-
cial para receber essas grandes grava-
ções e possivelmente ser referência para 
um festival de cinema para acontecer no 
ano que vem” afirmou.

Encontro Audiovisual: cidade 
é escolhida como cenário para 

plataformas de streaming
Durante o evento foi 
anunciado um Festival de 
Cinema da cidade

Com certificados 
entregues, 
participantes 
agora terão novas 
oportunidades

‘Prevenção e Cuidados 
ao Câncer de Próstata’ foi o 
tema da palestra que ocor-
reu na quinta-feira (23) na 
Câmara Municipal de Vereado-
res de Nilópolis. A campanha 
Novembro Azul foi realizada 
pela Prefeitura de Nilópolis, 
por intermédio da Secretaria 
de Desenvolvimento Social, 
contou com o apoio dos Cen-
tros de Referência de Assistên-
cia Social (CRAS) da França 
Leite e Sofia.

As palestras contaram com 
a participação de especialistas 
na área da saúde, que aborda-
ram temas como a importân-
cia dos exames regulares, os 
principais sintomas do câncer 
de próstata e as opções de tra-
tamento disponíveis.

Participaram das pales-
tras o médico cirurgião geral 

e urologista com mestrado na 
USP, dr. Eduardo Assis, junto 
com o médico cirurgião geral e 
coloproctologista, dr. Patrick 
Medrado, a pedagoga, tera-
peuta emocional e especia-
lista em reprocesso genera-
tivo, Ana Assis, e a assistente 
social e voluntária no com-
bate ao câncer, Jana Khalil.

O evento foi direcionado 
aos moradores, beneficiários 
do CRAS, vereadores do muni-
cípio e à equipe do Segurança 
Presente. Mauro de Santos 
Júnior, de 35 anos, participou 
da palestra. “É muito impor-
tante assistir essas palestras e 
ficar orientado pra saber sobre 
as prevenções que tem que 
tomar, o tempo que a gente 
tem que fazer os exames e se 
cuidar pra não ter problemas 
piores no futuro.”

CRAS de Nilópolis 
promovem palestra 

sobre Novembro Azul

NILÓPOLIS
Divulgação

Divulgação
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Realizado na Câmara de Vereadores, debate contou com especialistas

MESQUITA
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RONDA POLICIAL 
DO POVO

MAJOR DA PM ACUSADA  
DE ASSASSINAR MARIDO É ABSOLVIDA
A major da Polícia Militar Fabiana Pereira Ribeiro, de 43 anos, acusada de 
matar o marido com um tiro na cabeça enquanto ele dormia, na Ilha do 
Governador, na Zona Norte, foi absolvida pelo tribunal do júri. Na época, a 
agente afirmou que sofria violência física, sexual e psicológica por parte 
do companheiro, com quem era casada há 15 anos e tinha dois filhos. Ela 
respondia desde 2022 por homicídio duplamente qualificado, por motivo 
fútil e sem defesa da vítima.
O ex-agente do Bope (Batalhão de Operações Policiais Especiais), que 
trabalhava como empresário, foi morto com um tiro na têmpora direita, 
enquanto dormia, no dia 28 de fevereiro. Inicialmente, Fabiana acionou a 
polícia e disse que seu marido havia cometido suicídio, com uma pistola, 
e que ela estaria ao seu lado. A ligação ocorreu por volta das 6h. A morte 
foi registrada como fato atípico.
No entanto, a perícia apontou alguns indícios de que a morte poderia ser 
suspeita: a vítima estava deitada de lado, na cama e coberta com um 
edredom. Além disso, a falta de manchas de sangue nas mãos da vítima, 
que teoricamente teria feito um disparo à queima-roupa na cabeça, foi 
um outro forte vestígio que negava a versão de suicídio.
Após o desenrolar da perícia, cinco dias após a morte, a major foi até a 
37ª DP (Ilha do Governador) e assumiu o homicídio. Aos investigadores, 
ela disse que cometeu o crime pois sofria violência psicológica e sexual 
do marido há anos. Ela foi afastada de suas funções da PM.

A 
Polícia Militar prendeu um 
falso entregador suspeito de 
praticar assaltos na região 
da Glória, Zona Sul do Rio. 

De acordo com a corporação, Ygor da 
Silva Gomes, de 23 anos, utilizava rou-
pas e mochila de entregador de alimen-
tos por aplicativo para cometer os cri-
mes, sem chamar atenção das vítimas.

O suspeito foi localizado por agen-
tes do 2º BPM (Botafogo) próximo a 
um dos acessos ao Morro Santo Amaro, 
no Catete, Zona Sul da cidade. No 
momento da abordagem, Ygor, que 
estava em uma motocicleta, tentou 
fugir dos agentes pela contramão. No 
entanto, um cerco tático foi montado.

O falso entregador foi encaminhado 
para a 5ª DP (Mem de Sá), onde a ocor-
rência foi registrada. Com ele, os poli-
ciais encontraram mais de R$ 800 e um 
celular. Em consulta ao sistema, a PM 
constatou, ainda, que o suspeito pos-
sui sete anotações criminais, sendo três 
por roubo a mão armada. 

Em nota, o Ifood informou que repu-
dia qualquer tipo de conduta de ter-
ceiros que não possuem relação com a 
empresa e que contribuem para a depre-
ciação da imagem e trabalho dos entre-
gadores. Disse, ainda, que trabalha em 
parceria com diferentes Secretarias de 
Segurança Pública para disponibilizar 
tecnologias na identificação dos cri-
minosos, além de investir constante-
mente para oferecer maior segurança 
no aplicativo, mantendo um processo 
rigoroso de checagem de novos entre-
gadores para ingresso na plataforma.

Falso entregador é preso 
suspeito de praticar 
assaltos na Zona Sul

De acordo com a PM, Ygor da Silva Gomes possui 
sete anotações criminais, sendo três por roubo

Familiares e amigos bus-
cam há 6 dias pelo pedreiro 
Ozimar Caldeira da Silva, 
de 53 anos, que desapare-
ceu após sacar dinheiro em 
uma casa lotérica. Segundo 
familiares, tudo indica que a 
unidade bancária seja em São 
Gonçalo, na Região Metropo-
litana, onde Ozimar realizaria 
uma obra residencial.

Morador de Rio das 
Ostras, na Região dos Lagos, 
o pedreiro combinou iniciar o 
trabalho, no último dia 19, na 
casa de um amigo, na locali-
dade Vila Três, em Alcântara. 
Contudo, conforme informado 
à família, Ozimar teria sido 
acometido por um problema de 
saúde, ainda não determinado, 
e preferiu paralisar a obra.

No último dia 24, porém, 
Ozimar fez o último contato 
com a esposa, a professora 
Débora Pinheiro do Nas-
cimento, de 41 anos, atra-
vés de uma mensagem por 
vídeo. Ele solicitou o depó-
sito de uma quantia para que 
pudesse pagar pequenas des-
pesas e comprar passagem 
de volta a Rio das Ostras. 

Após o sacar o dinheiro, 
o pedreiro não retornou o 
contato e sumiu. O aparelho 
celular dele está desligado.

‘ESTAMOS 
DESESPERADOS’

De acordo com a esposa, 
durante o último contato, 
Ozimar usava camisa polo 
azul e aparentava estar tran-
quilo. O pedreiro nunca havia 

desaparecido, não tem histó-
rico de violência, tampouco 
demonstrou mudança de 
comportamento ou algum 
tipo de distúrbio.

“Recebemos a informa-
ção de que ele havia deixado 
a obra por ter sido acome-
tido por um surto psicótico. 
Contudo, na ligação parecia 
tranquilo. Durante o saque 
na casa lotérica, ele foi orien-

tando por uma funcionária. 
Depois disso, perdemos o con-
tato e comunicamos o caso 
à polícia. Estamos desespe-
rados. A família saiu de Rio 
das Ostras e realiza buscas em 
hospitais, ruas e praças, além 
de afixar cartazes em diversos 
pontos de São Gonçalo”, disse 
a professora, que está casada 
com o pedreiro há 21 anos e 
tem uma filha de 15.

Investigações- O caso foi 
registrado na 128ª DP (Rio 
das Ostras), mas será encami-
nhado ao Setor de Descober-
tas de Paradeiros (SDP), em 
Niterói. Os agentes informa-
ram que ouviram os familia-
res, iniciaram os processos de 
diligências e solicitarão auto-
rização da justiça para quebra 
dos sigilos telefônicos e ban-
cários do pedreiro.

Informações- Quem tiver 
informações sobre o para-
deiro do pedreiro Ozimar Cal-
deira pode fazer contato com 
o Disque-Denúncia (2253-
1177) ou com o SDP-Niterói 
(2717-2949). Todas as denún-
cias têm a garantia do sigilo 
e anonimato.

A Justiça do Rio manteve, 
após audiência de custódia reali-
zada na tarde desta quinta-feira 
(30), a prisão do médico Emílio 
Pontes da Fonseca Júnior, acu-
sado de violentar sexualmente 
duas mulheres em um posto de 
saúde de Mangaratiba, na Costa 
Verde fluminense.

O juiz Alex Quaresma Rava-
che julgou a legalidade do man-
dado de prisão expedido con-
tra Emílio e entendeu que não 
havia nada de errado no ato 
de prisão. A defesa do médico 
chegou à sua liberação, mas o 
magistrado negou a solicitação.

O médico foi preso na 
manhã de quarta-feira (29) 
em uma ação do Ministério 
Público do Estado do Rio de 
Janeiro (MPRJ). Segundo o 
órgão, Emílio abusou sexual-
mente de duas mulheres den-
tro da Unidade Básica Verea-
dor Orlando Ribeiro, no bairro 
Muriqui, em Mangaratiba, onde 
o homem trabalhava.

De acordo com a denúncia, 
o crime aonteceu no dia 30 de 

dezembro de 2022, quando as 
vítimas chegaram a unidade 
com crise de ansiedade e diar-
reia. Após prestar atendimento, 
o médico levou as pacientes, 
que estavam sendo atendidas na 
emergência, para um setor dis-
tante da equipe de enfermagem.

A Promotora de Justiça 
Débora Becker explicou como 
o denunciado conduzia os cri-
mes. “Essas pacientes buscaram 
atendimento e foram convenci-
das a utilizar medicamentos, do 
qual elas sequer sabiam o nome. 
Mas [o médico] criava um cená-
rio e falava que era um remé-
dio experimental, que seria efi-
caz e atuaria de forma célere na 
melhoria dos sintomas. Então, 
elas eram convencidas a auto-
rizar e [Emilio] se aproveitava 
para praticar os atos libidino-
sos”, disse.

Emilio Pontes da Fonseca 
Junior responderá pelos crimes 
de violação sexual mediante 
fraude, potencializada pelo 
fato de ter sido cometido con-
tra pacientes.

Emílio Pontes da Fonseca Júnior passou por audiência 
de custódia na tarde desta quinta (30); ele responderá 

pelo crime de violação sexual mediante fraude

Justiça mantém prisão de 
médico acusado de abusar 
sexualmente de pacientes 

em Mangaratiba

À época, Fabiana 
Pereira Ribeiro 

afirmou que 
sofria violência 
física, sexual e 
psicológica do 
companheiro, 

com quem 
ficou casada 
por 15 anos

Pedreiro desaparece ao deixar obra e 
sacar dinheiro em casa lotérica em SG

Ozimar Caldeira, de 53 anos, está sumido há 6 dias

DIVULGAÇÃO
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PRESO, MARCELO CUPIM 
SE DIZIA DONO DE PONTOS 
DO JOGO DO BICHO EM 
CASCADURA: ‘ÁREA É  
MINHA E PRONTO’
O bicheiro Marcelo Simões Mesqueu, conhecido 
como Marcelo Cupim, preso na quinta-feira (30), 
era apontado como um dos donos de bingos na 
região de Cascadura, na Zona Norte do Rio. Em 
diálogos com aliados, dizia que parte dos pontos 
da contravenção no bairro era sua. Mesqueu 
estava foragido e foi preso na Barra da Tijuca 
em ação do Ministério Público e da Polícia 
Federal, quando deixava sua filha em um colégio 
particular – um dos mais caros do Rio.
Segundo a denúncia da Operação Fim da Linha, 
que investigou a atuação da contravenção em 
diversas regiões do Rio, Cupim arrendou uma 
parte de pontos do contravenção que era de 
José Caruzzo Escafura, o Piruinha, bicheiro que 
domina várias partes da Zona Norte do Rio.
As investigações apontam que Cupim havia 
expandido seus domínios para Campos dos 
Goytacazes, no Norte do Estado.
CONVERSAS INTERCEPTADAS - com 
autorização da Justiça mostram que Cupim era 
acionado em diversos momentos para conter o 
fechamento de estabelecimentos que eram alvo 
de denúncias. Segundo a investigação, ele era 

responsável por “interceder junto a policiais civis 
e militares corruptos para a liberação de tais 
estabelecimento”.
Em uma conversa, Cupim – que também era 
tratado como Inseto em diálogos – afirma que a 
área à esquerda da linha do trem, em Cascadura, 
seria sua: “A área é minha e pronto, acabou. Só 
você ver o mapa. Passando a rua, passando lá 
o nosso local, passando lá no final, pegando 
à esquerda da linha do trem, eu tenho vários 
negócios por lá. Então não pode parar ali, certo, 
naquela rua e depois continuar. Não existe isso, 
entendeu”, afirma ele no áudio.
LIGAÇÃO COM BERNARDO BELLO - Cupim 
tinha relações com outro bicheiro com forte 
atuação pela cidade: Bernardo Bello, que está 
foragido e, assim como Piruinha, é um dos 
entrevistados da série “Vale o escrito - A guerra 
do jogo do bicho”, do Globoplay.
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RONDA POLICIAL 
DO POVO

Taxista é 
preso por 
estelionato 
ao criar 

cooperativa e 
sumir com o 
dinheiro das 
mensalidades

Segundo as 
investigações, 
ele cobrava cotas 
de até R$ 30 mil

Pelo menos 18 policiais mili-
tares da ativa estão sendo inves-
tigados pela Corregedoria da PM 
por suspeita de cumprir ordens 
de um homem que já foi apon-
tado como um dos responsáveis 
por lavar o dinheiro de uma fac-
ção criminosa: Tiego Raimundo 
dos Santos Silva, o TH Joias.

Tiego já foi preso acusado de 
lavagem de dinheiro do Terceiro 
Comando Puro, em investiga-
ção da Delegacia de Combate às 
Drogas (DCOD). A investigação 
foi aberta 6 anos e meio depois 
da sua prisão, em 2017, e base-
ada nas conversas que foram 
apreendidas em seu celular.

Atualmente, ele é suplente 
de deputado estadual pelo MDB 
e secretário executivo do MDB 
no Rio de Janeiro. Uma cerimô-
nia no último sábado (25) mar-
cou a posse da nova diretoria 
do partido. TH teve mais de 15 
mil votos nas eleições de 2022.

Entre os clientes da TH 
Joias estavam celebridades e 
jogadores de futebol: Neymar 
e Adriano, segundo reportagem 
do Extra em 2017, compraram 
itens com TH.

O Ministério Público Elei-
toral moveu uma ação contra 
o suplente e contra os pasto-
res evangélicos Leandro Capis-
trano Osório e Rose Machado 
da Silva Osório.

O casal pediu votos para o 
candidato do MDB em culto na 
Igreja Ministério Restaurando 
Vidas, em Bento Ribeiro, na 
Zona Norte).

Na ação, a PRE pleiteia que 
o Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE/RJ) torne o político e o 
casal Osório inelegíveis até 2030 
por abuso de poder econômico 
por meio religioso.

Em nota, a Procuradoria 
Regional da República da 2ª 
Região afirmou que os autos 

do caso foram enviados para 
o gabinete da corregedoria do 
TRE/RJ.

O TRE afirmou que, por 
conta da Lei Orgânica da Magis-
tratura, não pode se manifestar 
sobre o caso.

De acordo com o boletim da 
PM, vários deles informavam a 
Tiego que estavam de serviço e 
à disposição do suspeito. Eles 
recebiam ordens para tocar a 
sirene da viatura quando esti-
vessem na rua da casa de Tiego, 
que é tratado como “narcotrafi-
cante” no documento.

“Tratavam sobre quem deve-
ria receber o acerto referente aos 
serviços particulares de segu-
rança que exerciam para o nar-
cotraficante, enquanto estavam 
de serviço, empregando a apare-
lhagem do estado para utilização 
diversa dos seus devidos fins”, 
diz um trecho do boletim interno 
da corregedoria destinado aos 
praças da Polícia Militar.

Policiais também enviaram 
fotos da fachada da casa de TH 
Joias, para atestarem que esta-
vam realizando a segurança de 
seu imóvel, que ficava na área 
do 9º BPM.

Alguns agentes admitiram 

que intensificaram o patrulha-
mento na rua da residência de 
Tiego a pedido dele. No entanto, 
negaram ter recebido qualquer 
vantagem.

Um dos investigados no 9º 
BPM fazia a segurança particu-
lar de Tiego e fornecia informa-
ções sobre operações policiais. 
No dia 25 de março de 2017, 
ele aparece informando a Tiego:

“Vamos ver segunda para 
onde vai a barca (que se refere 
ao carro da Patamo ou do grupo 
de Ações táticas, muito utiliza-
dos na repressão crime organi-
zado), vou ficar em qap”.

O 3º sargento recebeu 
como resposta de Tiego: “Só 
dá o papo”. Na época, o policial 
investigado estava no Batalhão 
de Choque da PM.

Em uma das mensagens, 
o cabo Rodrigo Martins Dos 
Santos cumprimenta Tiego da 
seguinte forma: “Bom dia, chefe’.

Em seguida, ele agradece o 
fato de não terem apenas uma 
relação profissional, mas tam-
bém um laço de amizade.

Já no diálogo do dia 02 de 
maio de 2017, o militar informa 
que estava na residência de 
“TH” o chamando de “chefão”.

PMs são investigados por fazer  
segurança de preso por lavagem de 
dinheiro; homem é suplente na Alerj

Foragida que matou cunhada com óleo e água 
quente é presa na Baixada Fluminense

Natalia Barbosa Duarte, de 35 anos, 
que estava foragida da Justiça por homi-
cídio, foi presa nesta quinta-feira (30), 
por policiais do 39º BPM (Belford 
Roxo), em Belford Roxo, na Baixada Flu-
minense. Ela foi condenada por matar a 
cunhada com óleo e água quente.

Os agentes localizaram e prende-
ram Natalia na Rua Maria Ângela, no 
bairro Parque dos Califas, em Belford 
Roxo, após informações recebidas pelo 
Disque Denúncia.

Em fevereiro de 2016, ela e o com-
panheiro jogaram uma panela com óleo 
quente e água em Rita de Cassia de Oli-
veira Clementino, de 27 anos. A vítima 
ficou internada por dois meses antes de 
morrer. Em setembro do mesmo ano, o 
casal foi preso.

Natalia foi condenada a 5 anos de 
reclusão, no entanto, em uma visita peri-
ódica ao lar, não retornou ao presídio.

A criminosa foi levada para a 54ª DP 

(Belford Roxo), e depois encaminhada 
a uma unidade prisional da SEAP/RJ, 
onde ficará à disposição para cumprir 
o resto da pena.

Um taxista foi preso por estelionato na Estrada do Ga-
leão, na Ilha do Governador, na Zona Norte do Rio de 
Janeiro. Marcelo Couto de Souza é acusado de criar 
uma cooperativa e desaparecer com o dinheiro dos ta-

xistas que aderiram.
Segundo as investigações, ele cobrava cotas de até R$ 30 mil, 

que poderiam ser pagas em espécie ou em bens, como veícu-
los. O acordo era que os taxistas recebessem até R$ 4 mil como 
retorno mensal.

Ainda de acordo com a polícia, Marcelo fazia os pagamentos nos 
primeiros meses para fazer a cooperativa parecer lucrativa e atrair 
mais taxistas. Mas, depois, ele parou de pagar e sumiu da praça.

Após cruzamento de dados de inteligência e diligências de 
campo, Marcelo foi capturado e levado para a 37ª DP (Ilha).

Tiego já 
foi preso 

acusado de 
lavagem 

de dinheiro 
do Terceiro 

Comando 
Puro

Bicheiro (esq.), na imagem com Bernardo Bello, 
que foi detido ao deixar a filha em uma escola 
de luxo na Barra, diz em áudio: ‘Só você ver o 
mapa. Passando a rua, passando lá o nosso 

local, passando lá no final, pegando à esquerda 
da linha do trem, eu tenho vários negócios por lá’
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É essencial ser você mesmo e desenvolver uma postura que esteja coerente com 
a sua personalidade e modo de ver a vida. Busque vivenciar a sua filosofia de 
vida. É um bom dia para namorar e passear. Você terá meios para amadurecer 
uma relação ou enxergar de uma forma objetiva como essa pessoa mexe com os 
seus sentimentos.

ÁRIES
21 mar a 20 abr

É um bom dia para se posicionar em família e ficar a par da melhor alternativa, 
para fazer um planejamento financeiro estratégico para esse novo ciclo. Você 
está mais seguro de como deve expor as suas ideias para o desenvolvimento 
de um projeto. Entretanto examine como deve agir no seu trabalho, porque o 
céu relata abusos.

TOURO
21 abr a 20 mai

A conversa com uma pessoa traz clareza de como deve agir daqui 
para frente. É recomendável expor o que pensa com verdade e 
dar prioridade ao que uma pessoa diz. O céu favorece viagens e 
deslocamentos. Você está mais consciente das responsabilidades 
financeiras e deve resolver muitas situações nas próximas semanas.

GÊMEOS
21 mai 20 jun

Busque focar o que realmente é importante para o seu desenvolvimento 
pessoal. É preciso ter coragem para se apropriar de suas metas. Você 
deve assumir uma postura comprometida para assumir as rédeas no seu 
trabalho. Essa experiência pode se conectar com o estabelecimento de 
boas relações no ambiente de trabalho.

LEÃO
23 jul a 22 ago

A meditação antes de uma decisão vai ajudá-lo a ser mais assertivo e 
coerente, porque as decisões são grandiosas e afetam a estrutura familiar. 
Aprimore as suas percepções. Você está amadurecendo a forma de se 
relacionar, e está em suas mãos expressar o que pensa com qualidade. Os 
filhos podem se conectar a essa conversa.

VIRGEM
23 ago a 22 set

Você transita por um ciclo de desapego, e os seus valores precisam ser 
transformados. Libriano, tome consciência de que os abusos serão finalizados. É um 
bom dia para desenvolver os seus projetos e realizar uma pequena viagem para se 
divertir. Os movimentos em família ou dedicados a um imóvel devem ser resolvidos 
nas próximas semanas. 

LIBRA
23 set a 22 out

Está em foco a sua carreira profissional, e o céu favorece a tomada de 
decisões financeiras, inclusive para desenvolver as suas metas. Você está 
amadurecendo a sua forma de pensar e terá condições de assumir uma 
conduta adequada para planejar e materializar as suas ideias. Os resultados 
dependem da sua disponibilidade.

ESCORPIÃO
23 out a 21 nov

Está mais claro para você como deve se posicionar daqui para frente. É 
essencial ter iniciativa para os estudos, uma viagem, mudança de cidade 
e trabalhos que envolvam foco na divulgação. Busque o aprimoramento 
pessoal. O céu o ajuda a se planejar financeiramente, principalmente 
direcionado à família e moradia. 

SAGITÁRIO
22 nov a 21 dez

O alinhamento de Lua e Sol o ajuda a tomar uma decisão financeira 
assertiva, com o objetivo de ancorar projetos no trabalho e na composição 
da sua rotina. O céu aponta uma pessoa importante para a sua experiência, 
com foco na pessoa amada, que deve resolver trâmites contratuais ou 
movimentar assuntos burocráticos.

CÂNCER
21 jun a 22 jul

É essencial se desconectar de uma pessoa que te faz mal. Essa 
experiência pode ser uma perseguição ou a sua própria dificuldade 
para se desconectar dessa pessoa. Solte isso para que a sua vida 
flua. Há disposição para desenvolver os seus projetos com reserva e 
promover a sua espiritualidade. Ame-se! 

CAPRICÓRNIO
22 dez a 20 jan

Você terá um campo de visão mais amplo sobre os seus sentimentos no âmbito 
amoroso. Uma relação é cortada para que uma nova se estruture. Adéque a sua 
realidade e faça um check-up em suas expectativas e campo de visão sobre o 
amor, porque uma decisão está se construindo nas próximas semanas.

AQUÁRIO
21 jan a 18 fev

Está ótimo para tomar uma decisão importante para o trabalho. Esteja 
aberto a novas oportunidades e tenha coragem para conduzir planos 
mais expressivos que se conectem mais com o seu momento. Nas 
próximas semanas, você deve resolver situações importantes para o 
desenvolvimento de um projeto com um grupo de pessoas. 

PEIXES
19 fev a 20 mar

H O R Ó S C O P O

MUNDO
DOS 

FAMOSOS

VIVIANE 
ARAUJO 
DESTACA 
PERNAS 
DEFINIDAS 
EM MAIÔ 
VERMELHO 
COM DECOTE 
NO 1º ENSAIO 
DE RUA DO 
CARNAVAL 
2024
Viviane Araujo 
vem encarando 
uma maratona 
de ensaios e outros compromissos na quadra do 
Salgueiro para o carnaval 2024. Desta sexta-feira 
(1º) até o desfile da vermelha e branca faltam 
apenas 73 dias. E na última noite, a rainha de bateria 
da escola da Tijuca voltou a brilhar no primeiro 
ensaio de rua da agremiação da Zona Norte.
Três dias após levar o filho, Joaquim, pela 
primeira vez à quadra da escola e repetir um 
look transparente colado no corpo para gravar 
vinheta de carnaval da Globo, Viviane escolheu 
uma roupa totalmente diferente, mas mantendo 
a cor vermelha. A “rainha de todas as rainhas” 
apostou em um maiô com decote generoso 
e com franjas para o esquenta que tomou 
conta de algumas ruas próximas à quadra.

PRETA GIL 
TEM ESTADO 
DE SAÚDE 
ATUALIZADO 
DEPOIS DE 
PASSAR 
POR NOVA 
CIRURGIA 
APÓS TRATAR 
CÂNCER NO 
INTESTINO
A cantora Preta Gil passou por uma nova cirurgia na 
madrugada desta sexta-feira (1º) quase 11 meses 
após revelar um câncer no intestino. A artista foi 
submetida a uma operação para retirada da bolsa de 
ileostomia, que deixou à mostra em foto de biquíni 
horas antes do procedimento e durante sua estreia 
como modelo na SPFW no começo do mês passado.
Preta segue na UTI do Hospital Sírio-Libanês 
em São Paulo, relatou sua equipe no Instagram 
da cantora. Leia a nota completa.
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O
s primeiros dias de de-
zembro prometem agitar 
as águas do Rio de Janei-
ro, no Pier Mauá, com a 

presença imponente de navios de cru-
zeiro que encantam turistas e locais. 
De 01 a 12 de dezembro o terminal 
terá oito atracações com seis navios, 
sendo três internacionais: Viking Jupi-
ter, Azamara Quest e Norwegian Star. 
A movimentação será intensa de via-
jantes, pois a estimativa é de mais de 
27 mil pessoas transitando no termi-
nal durante esse período.

O primeiro navio de dezembro che-
gou no dia 01, o Viking Jupiter, com 
capacidade para 930 passageiros. Ele 
é conhecido por oferecer experiências 
de cruzeiro luxuosas e exploratórias 
e faz parte da classe “Viking Ocean 
Cruises”, que é reconhecida por sua 
elegância, atenção aos detalhes, e iti-
nerários que exploram diversos desti-
nos ao redor do mundo.

Dia 04 é a vez do Costa Fascinosa, 
segundo navio da companhia Costa 

Cruzeiros a atracar no Pier Mauá nessa 
temporada. Com embarques no Rio 
de Janeiro, o Fascinosa fará cruzei-
ros internacionais de sete a nove noi-
tes por Búzios (RJ), Ilha Grande (RJ), 
Ilhabela (SP), Balneário Camboriú 
(SC), Montevidéu (Uruguai) e Bue-
nos Aires (Argentina).

O dia 05 de dezembro será mar-
cado pelo primeiro dia desta temporada 
a contar com dois navios atracados 
simultaneamente: o Azamara Quest, 
uma embarcação luxuosa da Ama-
zara Club Cruises, com capacidade 
para 781 hóspedes e o MSC Seaview, 
que já esteve por aqui na temporada 
2022/2023 e continua sendo um dos 
mais modernos da frota. Só ele movi-
mentará 10 mil turistas por estada no 
Pier Mauá, pois ele fará embarques e 
desembarques no Rio de Janeiro! Ele 
também retorna nos dias 08 e 11 de 
dezembro.

Dia 09 é vez do MSC Musica que 
terá embarques dedicados na Argen-
tina e Uruguai e fará escalas nas cida-

des brasileiras de Balneário Camboriú, 
Porto Belo, Itajaí, Paranaguá, Ilha-
bela, Rio de Janeiro, Angra dos Reis 
(RJ) e Búzios.

O transatlântico Norwegian Star 
chega ao Pier Mauá em 12 de dezem-
bro. Ele começou em Lisboa, Portu-
gal, no dia 24 de novembro, somando 
18 dias de viagem. No Brasil, o roteiro 
inclui Recife (PE), Maceió (AL), Salva-
dor (BA) e Búzios (RJ) antes de atra-
car na capital fluminense.

TEMPORADA 2023/2024
Sendo uma das mais longas dos 

últimos anos, a temporada de cruzei-
ros no Pier Mauá começou no dia 27 
de outubro de 2023 e seguirá até 04 
de maio de 2024. Ao todo serão 37 
gigantes, sendo 27 navios estrangei-
ros e 10 nacionais. Destes, 15 atraca-
rão pela primeira vez em nossa Cidade 
Maravilhosa. A previsão é de 85 esca-
las nacionais, 34 internacionais e uma 
movimentação de 440 mil visitantes 
durante toda a temporada.

Das mais de 27 mil 
pessoas que passarão 
pelo terminal 
nesse período, pelo 
menos 15 mil vem 
do MSC Seaview

Pier Mauá tem seis transatlânticos 
programados para primeira 

quinzena de dezembro
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VILA ISABEL TERÁ VILA ISABEL TERÁ 
PROGRAMAÇÃO PROGRAMAÇÃO 

ESPECIAL DE NATALESPECIAL DE NATAL

As 23 parcerias 
inscritas foram 
divididas em 
2 chaves

Já é Natal! A Associação de Moradores e 
Comerciantes de Vila Isabel em parceria 
com o vereador Marcio Ribeiro está pre-
parando uma grande festa de Natal no 
bairro. Neste domingo, a grande magia 

acontece com o desfile de Natal, a partir das 
19h, na Boulevard 28 de setembro.

No dia 01 de dezembro foi inaugurada a 
Vila de Natal com muitas atrações para toda 
a família como, casa do Papai Noel, orques-
tra, coral, boneco de neve gigante, decora-
ção natalina, heróis, turma do Walt Disney, 
peça teatral e muito mais. A entrada é 1kg 
de alimento não perecível.

Neste domingo, a grande magia acontece 

com o desfile de Natal, a partir das 19h, na 
Boulevard 28 de setembro. É uma ótima 
oportunidade para reunir a família e os ami-
gos e curtir o espírito natalino.

Serviço:
Vila de Natal
Entrada: 1kg de alimento não perecível
Local: Boulevard 28 de Setembro, 174 - 

Vila Isabel – 2ª a 6ª, das 14h às 21h.
Desfile de Natal: 03 de dezembro
Horário: a partir das 19h
Local: Boulevard 28 de Setembro - Vila 

Isabel
Para mais informações: (21) 3549-5002

Juntando R$400 em compras cliente leva para casa 
um delicioso panetone Biscoitê gotas de chocolate

Divulgação

DICAS DE DICAS DE  
GASTRONOMIA

Contagem regressiva para 
uma das datas mais especiais 
do ano, o Natal. E na sequência, 
o Ano Novo. Pensando sempre 
em proporcionar a melhor expe-
riência aos clientes através da 
excelência de seus produtos, o 
Sorvete Brasil, lança dois sabo-
res exclusivos e bem brasileiros 
para celebrar as comemorações 
de fim de ano em grande estilo 
e com que o melhor que o Bra-
sil tem a oferecer, seus insumos. 
As novas versões que chegam 
às vitrines são: coco com ama-
rena e manga com damasco. Os 

protagonistas da temporada tra-
zem mais frescor para os dias 
mais quentes.

Além da edição criada espe-
cialmente para as festividades 
de fim de ano, a marca conta 
com mais de 60 sabores de sor-
vetes para agradar a todos os 
paladares. Na linha premium, 
em que o sabor brasileiro é o 
destaque, há o sorvete de mara-
cujá, manga, goiaba, paçoca, 
tapioca, queijo com goiabada, 
milho verde, coco. Além do 
creme de limão com meren-
gue, chocolate trufado com 

amêndoas, menta com choco-
late, entre outras opções. Nessa 
linha, os sorvetes saem a R$19 
(1 bola), R$34 (2 bolas), R$33 
(milkshake), R$79 (pote de 
700ml) e R$125 (pote de 1,3L).

Na linha especial, holofo-
tes para o sorvete de figo com 
nozes, laranja com Contreau, 
chocolate belga 70% cacau, 
pistache e o de frutas silves-
tres. Nessa linha, os sorvetes 
saem a R$23 (1 bola), R$39 
(2 bolas), R$39 (milkshake), 
R$105 (pote de 700ml) e R$165 
(pote de 1,3L).

SORVETE BRASIL LANÇA SABORES BRASILEIRÍSSIMOS 
PARA CELEBRAR COMEMORAÇÕES DE FIM DE ANO

D
iv

ul
ga

çã
o

CARIOCA SHOPPING CELEBRA O CARIOCA SHOPPING CELEBRA O 
NATAL COM A PROMOÇÃO “O NATAL COM A PROMOÇÃO “O 

NATAL QUE A GENTE AMA”NATAL QUE A GENTE AMA”
Às vésperas da data mais 

esperada do ano, o Carioca 
Shopping, empreendimento 
localizado na Zona Norte, 
realiza a promoção Compre e 
Ganhe, com brinde que vai tor-
nar a celebração da data ainda 
mais especial. De 05 a 24 de 
dezembro, ou enquanto dura-
rem os estoques, os clientes 
que juntarem R$400 em com-
pras terão a oportunidade de 
levar para casa um delicioso 
panetone Biscoitê de gotas de 
chocolate, com 500g.

Para participar, basta cadas-
trar as notas fiscais no site ofi-
cial do shopping (www.cario-
cashopping.com.br) e, ao atin-
gir o valor mínimo de R$400, 
o cliente terá direito a um 
panetone especial. Essa é uma 
maneira única de unir as com-
pras de fim de ano com o prazer 
de saborear a tradicional sobre-
mesa natalina da Biscoitê, que 
celebra a harmonia entre sabo-
res e emoções.

A promoção é limitada a um 
panetone por CPF, e a troca 
poderá ser realizada no 2º piso 
do Carioca Shopping, no local 
especialmente designado para 
a campanha.

O Carioca Shopping con-

SESC RJ TERÁ COLÔNIA DE 
FÉRIAS EM JANEIRO

As atividades vão aconte-
cer de terça a sexta-feira, das 
13h às 17h, exceto a unidade 
que Nova Iguaçu, onde a colô-
nia será em período integral, 
isto é, das 9h às 17h. As ins-
crições, que variam a partir de 
R$ 170, devem ser feitas dire-
tamente nas unidades (confira 
abaixo os endereços).

Vale ressaltar que, em Duque 
de Caxias, as vagas serão todas 
destinadas ao público benefi-
ciado pelo Programa de Com-
prometimento e Gratuidade 
(PCG) do Sesc RJ. A inicia-
tiva dá acesso gratuito às ativi-
dades e serviços do Sesc a estu-
dantes da rede pública de Edu-
cação Básica e à população em 

geral, com renda familiar bruta 
de até três salários mínimos, 
cadastrados no projeto. Já nas 
unidades Madureira, Niterói, 
Nova Iguaçu, Ramos, São Gon-
çalo, São João da Barra e São 
João de Meriti, 20% das vagas 
serão destinadas aos benefici-
ários do PCG.

A programação das colô-
nias de férias do Sesc RJ vai 
trabalhar com ações que esti-
mulem as crianças a valorizar 
suas características pessoais e 
o respeito ao próximo. O obje-
tivo é desenvolver habilidades 
pessoais, melhorar a relação 
com o outro e exercitar diferen-
tes inteligências na solução de 
problemas cotidianos. 

D
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Colônia de férias estará 
disponível em 15 unidades 

do Sesc espalhadas 
pelo estado do RJ

A próxima colônia de férias 
do Sesc RJ acontecerá de 16 a 
26 de janeiro de 2024, contendo 
diversas atividades para crian-
ças de 6 a 12 anos. O primeiro 
“lote” de inscrições começará 
na próxima terça-feira (05/12) 
e vai até o sábado seguinte 
(09/12), exclusivamente para 
dependentes de comerciários. 
Posteriormente, entre os dias 
12 e 16 de dezembro, será a vez 
dos conveniados. Já o público 
geral poderá realizar as inscri-
ções a partir do dia 19/12, caso 
ainda haja vagas, diretamente 
nas unidades.

As vagas são limitadas e 
estão distribuídas em 15 uni-
dades do Sesc no estado do 
Rio de Janeiro. Na capital flu-
minense, a colônia de férias 
será realizada em Copacabana, 
Madureira, Ramos e Tijuca.

Ainda na Região Metropo-
litana, as unidades das cidades 
de Duque de Caxias, Niterói, 
Nova Iguaçu, São Gonçalo e 
São João de Meriti também 
estarão disponíveis.

Por fim, no interior, as vagas 
são para Barra Mansa, Cam-
pos dos Goytacazes, Nova 
Friburgo, São João da Barra 
(Grussaí), Teresópolis e Três 
Rios.

vida a todos para participarem 
dessa promoção encantadora, 
tornando as compras de Natal 
ainda mais memoráveis. Para 
obter informações detalhadas 
sobre a promoção, consulte o 
regulamento disponível no site 

oficial do shopping.
Venha fazer parte do “Natal 

que a Gente Ama” no Carioca 
Shopping. Faça suas compras, 
participe da promoção e com-
partilhe o espírito natalino com 
aqueles que você ama.

Divulgação



10 RIO DE JANEIRO, SÁBADO, 2 E 3 DE DEZEMBRO DE 2023SERVIÇO

Companhia oferece 
oportunidades no Rio de 

Janeiro e em Niterói

Iniciativa foi divulgada pela reitora Márcia Abrahão

ORGANIZAÇÃO IRÁ 
OFERECER CURSOS 
DE QUALIFICAÇÃO 
PROFISSIONAL 
PARA SETOR DE 
TURISMO NO RIO

A 
capital carioca, que já é 
considerada uma das ci-
dades mais turísticas do 
mundo, e vem se desta-

cando neste momento, espera rece-
ber um grande número de visitantes 
para o Réveillon e férias de verão. 
De olho na possibilidade de cresci-
mento no segmento hoteleiro, a D11 
Brasil — movimento de impacto so-
cial engajado no combate ao desem-
prego no país — vai oferecer capa-
citação gratuita para quem deseja 
atuar como garçom, auxiliar de co-

zinha, camareira e outras funções.
O foco das capacitações são os 

moradores das comunidades caren-
tes, público que tradicionalmente 
enfrenta dificuldades para se capa-
citar e para se inserir no mercado de 
trabalho. As aulas profissionalizan-
tes serão ministradas com o suporte 
de parceiros e mentores das áreas 
de conhecimento em gastronomia 
e hospitalidade.

“Combater o desemprego e criar 
oportunidades para quem precisa é 
o principal objetivo da D11 Brasil. 

A mão de obra qualificada é fun-
damental, e o governo, em parce-
ria com organizações não gover-
namentais, devem investir e apoiar 
programas de capacitação profissio-
nal nas favelas, o que temos tentado 
fomentar através de nossas forma-
ções”, explica a CEO da D11, Zara 
Bulgari Carrano.

O movimento emerge como uma 
plataforma para oferecer formação e 
encaminhar ao mercado de trabalho 
pessoas em situação de vulnerabi-
lidade social. “A capacitação local, 

com investimentos contínuos, asse-
gura que o crescimento beneficie a 
sociedade, proporcionando oportu-
nidades sustentáveis para comunida-
des menos favorecidas”, acrescenta.

A organização já capacitou cerca 
de 100 pessoas, e até o final de 2024, 
a meta é profissionalizar mil pes-
soas que vivem em comunidades 
cariocas — como Rocinha, Vidigal 
e Santa Marta.

“A atuação da D11 no Rio de 
Janeiro foi a realização de um sonho 
possível através da parceria com 

a ONG Pedrinho Social, institui-
ção com mais de 22 anos de histó-
ria na cidade. Por meio dessa ação 
conjunta, desenvolvemos um pro-
jeto voltado para a formação de 
garçons e outras funções no seg-
mento de hotelaria, inicialmente 
na Rocinha. Estamos empenhados 
em expandir, em breve, nossas ati-
vidades para mais favelas do Rio, 
como Santa Marta, e Vidigal, com a 
meta de capacitar 1000 pessoas até 
2024 e, assim, transformar vidas”, 
comenta a CEO.

A Universidade de Bra-
sília (UnB) informou que 
abrirá um processo seletivo 
exclusivo para pessoas com 
60 anos ou mais como parte 
de uma política de valorização 
de pessoas idosas na socie-
dade. A UnB tem trabalhado 
para implementar a Política 
do Envelhecer Saudável, Par-
ticipativo e Cidadão (Pespc) 
e, entre as medidas, está o 
vestibular exclusivo para essa 
faixa etária.

A iniciativa foi divulgada 
após reunião da Câmara de 
Direitos Humanos (CDH) da 
universidade que enumerou 
três iniciativas para a terceira 

idade: a criação de atividades, 
ações, projetos e programas 
para inclusão, valorização e 
respeito à dignidade das pes-
soas idosas; o enfrentamento 
ao etarismo, e o envelhecer 
como direito. O etarismo é 
o preconceito que a pessoa 
sofre em função da idade.

Entre os compromissos 
assumidos pela UnB, está “a 
realização do processo seletivo 
voltado a pessoas idosas, com 
60 anos ou mais, para ingresso 
em cursos de graduação da 
UnB”. Os detalhes com datas, 
números de vagas e cursos que 
terão vagas disponíveis serão 
divulgados em breve.

A reitora da UnB, Márcia 
Abrahão, indicou que a pri-
meira prova deve ser realizada 
no 1ª semestre de 2024. “O 
processo seletivo será uma 
redação. Para que as ações 
da política se concretizem é 
preciso que a comunidade se 
engaje e colabore”, destacou.

Política do Envelhecer
A Política do Envelhe-

cer Saudável, Participativo 
e Cidadão foi definida pela 
UnB em fevereiro de 2023 
quando a Comissão de Direi-
tos Humanos da Instituição 
aprovou documento com as 
diretrizes para “preparar as 

gerações para o envelheci-
mento saudável, participa-
tivo, digno e cidadão”.

O documento prevê a cria-
ção de medidas que valorizem 
os idosos, seus conhecimen-
tos, memórias e contribuições 
para universidade. Entre os 
objetivos, está “ampliar a par-
ticipação de pessoas idosas 
como estudantes e como par-
ticipantes de equipes de pro-
jetos de pesquisa e extensão”.

A política foi apresentada 
como necessária devido ao 
cenário social de transição 
demográfica. No Distrito 
Federal, em 2030, haverá 
aproximadamente 565 mil 
pessoas idosas, segundo 
dados da Companhia de Pla-
nejamento do Distrito Fede-
ral (Codeplan).

Divulgação

Formação gratuita será destinada para quem deseja atuar como garçom, auxiliar 
de cozinha, camareira e outras funções do ramo hoteleiro

Divulgação

UnB terá processo seletivo exclusivo 
para pessoas com mais de 60 anos

Doença grave não pode impedir posse de aprovados em concurso, diz STF
O Supremo Tribunal 

Federal (STF) decidiu nesta 
quinta-feira (30) que candi-
datos aprovados em concursos 
públicos que tenham doenças 
graves não podem ser impedi-
dos de tomar posse. Pela deci-
são da Corte, os aprovados só 
podem ser barrados se apre-
sentarem restrições de saúde 

que impeçam a realização do 
trabalho.  

A questão foi decidida a 
partir do recurso de uma can-
didata que passou em um con-
curso para cargo de oficial de 
Justiça, mas foi barrada pela 
junta médica responsável pela 
realização dos exames admis-
sionais. Segundo o processo, 

a mulher foi barrada por ter 
câncer de mama. No laudo, 
os médicos escreveram que 
a doença gera expectativa de 
vida “baixa”.

Ao analisar o recurso, o 
Supremo determinou que a 
candidata seja empossada no 
cargo. Para os ministros, apro-
vados em concursos públicos 

só podem ser impedidos de 
tomar posse no caso de doen-
ças graves incapacitantes para 
o trabalho.

Durante o julgamento, o 
presidente do STF, ministro 
Luís Roberto Barroso, afirmou 
que a exclusão de candidatos 
que não apresentam qualquer 
restrição para o trabalho viola 

o princípio constitucional da 
impessoalidade.

“Eu fui investido neste 
cargo [de ministro] com menos 
de cinco anos de ter tido pro-
blema de saúde, e a vida con-
tinua boa e colorida”, afirmou.

Alexandre de Moraes tam-
bém destacou que não os can-
didatos não podem ser bar-

rados. “A pessoa pode traba-
lhar, quer trabalhar, passou em 
um concurso, e não é a admi-
nistração pública, por mais 
grave que seja a doença da 
pessoa, que vai fixar se ela 
tem ou não viabilidade de vida, 
qual o prazo que ela tem de 
vida. Isso chega a ser maca-
bro”, completou. 

Empresa de elevadores 
abre vagas de estágio 
técnico em todas as 
regiões do Brasil

A Otis — maior com-
panhia do mundo em 
fabricação e prestação 
de serviços para pro-
dutos que movem pes-
soas, incluindo elevado-
res, escadas rolantes e 
esteiras rolantes — está 
com 50 vagas abertas 
para estágio técnico em 
todas as regiões do país, 
incluindo Rio de Janeiro 
e Niterói. As inscrições 
devem ser realizadas até 
15 de dezembro pelo site 
da Super Estágios.

Para se candidatar, é 
necessário ter no mínimo 
18 anos e estar matricu-
lado nos cursos técnicos e 
tecnólogos em elétrica, ele-
trônica, eletrotécnica, ele-
troeletrônica, mecatrônica, 
automação e mecânica.

A Rota Escola é um 
programa que tem como 
objetivo formar profis-
sionais para atuar com 
a manutenção de eleva-
dores e escadas rolan-
tes. O programa inclui 
treinamento dos estagiá-
rios com duração de oito 
meses, com capacitação 

teórica e prática, reali-
zada com acompanha-
mento de técnicos expe-
rientes, para que apren-
dam sobre o funciona-
mento de elevadores e 
escadas rolantes, além 
de desenvolverem habi-
lidades comportamen-
tais para atendimento 
ao cliente.

Os estagiários pas-
sam por avaliações tri-
mestrais para, ao final 
do programa, serem ele-
gíveis para uma possível 
efetivação como técnicos 
e técnicas da Otis.

“Os profissionais téc-
nicos representam mais 
da metade da nossa força 
de trabalho e são essen-
ciais para o nosso sucesso 
em manter as pessoas em 
movimento por todo o 
Brasil”, diz Cristiane Fio-
rezzi, Diretora de Recur-
sos Humanos da Otis para 
a América Latina.
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Nesta segunda-feira, a 
Maria Esther Bueno 
Cup conheceu os no-
mes que disputarão a 
tão sonhada vaga na 
chave principal do Rio 

Open. De volta a São Paulo, o tor-
neio que reúne oito jovens promis-
sores do tênis brasileiro e que leva 
o nome da eterna Bailarina do Tê-
nis, volta a ser realizado no Socie-
dade Harmonia de Tênis, onde a 
própria Maria Esther Bueno treina-
va, e será realizado entre os dias 5 
de 10 de dezembro. Ingressos gra-
tuitos e em quantidade limitada 
estarão disponíveis para o resgate 
(até dois por CPF) a partir do dia 
30 de novembro, às 11h, no  even-
tim.com/meb-cup .

A MARIA ESTHER BUENO 
CUP CONTARÁ COM OS 
SEGUINTES TENISTAS:

1.  Gustavo Heide (21 anos, 248º)
2. João Lucas Reis (23 anos,  
325º do mundo)
3. Matheus Pucinelli (22 anos, 358º)

4. Mateus Alves (22 anos, 442º)
5. Gilbert Klier (23 anos, 486º)
6. Igor Gimenez (23 anos, 847o)
7. Nicolas Oliveira (17 anos,  
melhor juvenil)
8. Henrique Nogueira (20 anos, 
convidado do clube)

Para estar elegível à competi-
ção, o tenista precisa ter até 24 
anos completos em 31 de dezem-
bro de 2022. O formato da Maria 
Esther Bueno Cup consiste em oito 
tenistas divididos em dois grupos 

de quatro, como o ATP Finals e a 
ATP NextGen. Os dois melhores de 
cada grupo avançam para a semi-
final, com os vencedores seguindo 
para a grande decisão. Neste ano, 
os grupos levarão os nomes de duas 
lendas do tênis brasileiro, Cassio 

Motta e Luiz Mattar.
Nomeada em homenagem à 

maior tenista brasileira da histó-
ria, campeã de 19 Grand Slams, a 
Maria Esther Bueno Cup é uma ini-
ciativa do Rio Open para incentivar 
a nova geração do tênis nacional. 
O campeão da competição recebe 
um convite na chave principal do 
ATP 500 brasileiro, enquanto o 
vice-campeão se garante no qua-
lifying.

Nos últimos anos, Thiago Wild 
(2018), Felipe Meligeni (2019) e 
Mateus Alves (2022) ganharam a 
Maria Esther Bueno Cup e tive-
ram a oportunidade de estrear na 
chave principal de um ATP 500.

O Rio Open acontecerá entre os 
dias 17 e 25 de fevereiro no Jockey 
Club Brasileiro e já conta com Car-
los Alcaraz, o número 2 do mundo, 
Stanislas Wawrinka, campeão de 
três Grand Slams, e Arthur Fils, 
representante da nova geração do 
tênis, confirmados no line-up.

A Maria Esther Bueno Cup é 
uma promoção da IMM com rea-
lização do ICT.

ESPORTESRIO DE JANEIRO, SÁBADO, 2 E 3 DE DEZEMBRO DE 2023
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RONDA ESPORTIVA 
DO POVO

MESSI SE OFERECEU PARA JOGAR NO 
CITY COM GUARDIOLA, REVELA LIVRO
O reencontro entre Lionel Messi e Pep Guardiola esteve perto de 
acontecer em 2020. De acordo com o livro “God Save Pep”, nova obra 
sobre a carreira de sucesso do treinador, o craque argentino se ofereceu 
para deixar o Barcelona e jogar no Manchester City com o objetivo de 
voltar a trabalhar com ele.
O livro é de autoria do jornalista catalão Martí Perarnau, que escreveu 
outras duas obras sobre Guardiola. A conversa entre Messi e o treinador, 
relatada no livro, teria acontecido na casa do técnico na Catalunha 
em agosto de 2020, quando o camisa 10 estava perto de deixar o 
Barcelona. Ele revelou que estava com problemas de relacionamento 
com a diretoria do time espanhol.

MARIA ESTHER BUENO CUP ANUNCIA 
NOMES QUE DISPUTARÃO VAGA PELA 

CHAVE PRINCIPAL NO RIO OPEN

Competição, de 05 a 10 de dezembro, tem entrada gratuita em São Paulo

O Botafogo firmou parce-
ria com o Magé e confirmou 
sua participação no Campe-
onato Brasileiro de Futsal de 
2024. A competição deverá 
ter 20 clubes e será organi-
zada pela Confederação Bra-
sileira de Futsal (CBFS), que 
nesta quinta-feira (30/11) fez 
uma reunião de apresentação 
com os times participantes 
para divulgar mais detalhes.

Além do Campeonato 
Brasileiro, em 2024 o Bota-
fogo também está confir-
mado para o próximo Cam-
peonato Carioca, competi-
ção em que foi campeão em 

2011. Na edição de 2023 do 
Estadual, o Magé foi consa-
grado com o título.

“Depois de mais de 20 
anos o Botafogo voltou a ter 
um departamento próprio de 
futsal. Isso é uma vitória para 
o clube, para a torcida e repre-
senta uma nova fase daqui pra 
frente. A parceria com o Magé 
veio para coroar esse novo 
momento e, com certeza, todo 
o trabalho que é feito desde 
as categorias de base do fut-
sal com a formação de talen-
tos para a quadra e o campo. 
Estamos no caminho certo e o 
apoio do presidente Durcésio 

Mello está sendo fundamental 
nessa construção”, declarou o 
gestor técnico Róbson Costa.

Atualmente o Botafogo 
está investindo forte no fut-
sal. Com a modalidade de 
volta à sede desde o ano pas-
sado, o clube realizou a inte-
gração de 30 atletas das qua-
dras para a SAF. Através dos 
gestores José Carlos Junior e 
Róbson Costa, o Futsal Bota-
fogo coordena as categorias do 
sub-6 ao sub-14, uma equipe 
no feminino, a escola de fut-
sal com cerca de 200 atletas 
e em 2024 também vai criar 
a categoria sub-5.

Aos 34 anos de idade, 
o ex-campeão peso-leve do 
UFC, Charles do Bronx, ainda 
não pensa em aposentar. No 
entanto, em participação no 
“Flow Podcast”, o paulista 
revelou até quando pretende 
lutar, mas externou algumas 
condições para a longevidade 
no MMA. Do Bronxs citou o 
exemplo do compatriota Glo-
ver Teixeira, que foi o lutador 
mais velho a se tornar cam-
peão do Ultimate, e que se 
aposentou em janeiro deste 
ano, após ser derrotado pelo 
americano Jamahal Hill na 
luta principal do UFC 283, 
no Rio de Janeiro.

“O Glover lutou até 45 
anos, se não me engano (cor-
reção: o mineiro competiu até 
os 43 anos), e ainda estava 
no mesmo ritmo, lutando. 
O esporte cresceu demais, 
evoluiu demais, no sentido 
de regras, do jeito de perder 

peso. Eu quero lutar enquanto 
eu me sentir bem. Enquanto 
estiver bem, sentir tesão por 
aquilo que você está fazendo, 
eu quero estar lutando. Não 
quero ficar lutando até 45 
anos, mas se eu estiver bem 
até lá, mesmo passando disso, 
quero continuar lutando. Mas 
eu quero lutar bem, estando 

bem e feliz, fazendo aquilo 
porque ama”, declarou Char-
les, que luta profissionalmente 
no MMA desde 2008 e conta-
biliza 45 lutas na modalidade.

Primeiro colocado no 
ranking da divisão até 
70kg do UFC, Charles do 
Bronx, atualmente com 34 
anos, é ex-campeão peso-

-leve do Ultimate. O faixa-
-preta de Jiu-Jitsu soma 34 
triunfos, nove derrotas e 
uma luta sem resultado no 
MMA. O paulista vem de 
triunfo dominante sobre 
Beneil Dariush, nocaute-
ando o rival no primeiro 
round, no UFC 289, reali-
zado em junho deste ano.

Botafogo anuncia parceria com o Magé para disputa do Campeonato Brasileiro de Futsal

Competição também oferta vaga para Copa Libertadores da América de Futsal 2025

Aos 34 anos e com 45 lutas, Do Bronx comenta 
sobre chances de aposentadoria

Charles do Bronx 
revelou, no 
“Flow Podcast”, 
até quando 
pretende lutar

DIVULGAÇÃO

D
IV

U
LG

AÇ
ÃO

D
IV

U
LG

AÇ
ÃO



1212 ESPORTES RIO DE JANEIRO, SÁBADO, 2 E 3 DE DEZEMBRO DE 2023

ERICK PULGAR 
CUMPRIU SUSPENSÃO 
AUTOMÁTICA DIANTE 
DO ATLÉTICO-MG 
E, AGORA, FICA À 
DISPOSIÇÃO DE TITE 
CONTRA O CUIABÁ

Vasco enfrentará o Grêmio com casa cheia 
por despedida de Suárez na Arena

Mesmo com reta final ruim, Botafogo deve 
manter base do elenco para 2024

Lutando para garantir sua 
permanência na Série A, o 
Vasco terá que enfrentar a 
pressão de mais de 50 mil 
torcedores no duelo com o 
Grêmio, no próximo domingo 

(3), às 18h30 (de Brasília), 
em Porto Alegre. Os gaúchos 
esgotaram todos os ingressos 
para a partida, que marcará 
a despedida de Luís Suárez 
da Arena.

O número de ingressos 
vendidos ainda não foi 
confirmado pelo clube, o 
que normalmente é feito 
na véspera da partida. No 
duelo com o Corinthians, 
quando as entradas tam-
bém se esgotaram, 51.842 
torcedores marcaram pre-
sença na Arena.

Atualmente, o Vasco é o 
16º colocado do Brasileirão, 
com 42 pontos, um a mais 
do que o Bahia, primeiro 
clube da zona de rebaixa-
mento. Além do Grêmio, o 
Cruz-Maltino ainda terá pela 
frente no Brasileirão o Bra-
gantino, na última rodada, 
em São Januário.

Apesar dos últimos resul-
tados ruins que deixar o título 
do Brasileiro mais distante, o 
Botafogo não deverá promo-
ver uma grande mudança no 
elenco em 2024. O entendi-
mento da SAF é que o atual 
grupo deverá servir como base 
para a próxima temporada. As 
informações foram dadas em 
primeira mão pelo jornal “O 
Globo”.

O planejamento do Bota-
fogo para esta temporada era 
a classificação para a Liberta-
dores feito que foi garantido 
com rodadas de antecedên-

cia. Porém, apesar da prová-
vel perda do título a avalia-
ção em relação ao elenco foi 
positiva. O Alvinegro deverá 
buscar reforços para fortale-
cer o grupo.

Apenas quatro jogadores 
já estão confirmados que não 
irá seguir no elenco em 2024. 
O lateral-direito Di Placido 
e o meia Lucas Fernandes, 
com contratos de emprés-
timo se encerrando no fim 
do ano, não ficam. Além 
disso, o zagueiro Adryelson 
e o goleiro Lucas Perri devem 
ir para o Lyon.

Divulgação

Divulgação

Divulgação

O 
Flamengo volta a 
campo neste do-
mingo (03) para 
encarar o Cuia-
bá, pela penúlti-

ma rodada do Campeona-
to Brasileiro. O confronto 
acontece às 16h (horário 
de Brasília), no Maracanã. 
Na partida, o técnico Tite 
contará com um ‘reforço’: 
Erick Pulgar.

Na derrota do Flamengo 
por 3 a 0 para o Atlético-
-MG, na última quarta-feira 
(29), o Flamengo não teve 
Erick Pulgar, pois o chi-
leno estava suspenso pelo 
terceiro cartão amarelo. 
Após cumprir a suspen-
são automática, o volante 
volta a ficar à disposição 
de Tite para o jogo contra 
o Cuiabá.

Reprodução

TITE CONTA COM 1 ‘REFORÇO’ EM 
JOGO DO FLAMENGO CONTRA O 
CUIABÁ, PELO BRASILEIRÃO

JOGADOR PEGA QUATRO JOGOS DE SUSPENSÃO 
POR ASSÉDIO SEXUAL
Teo Gutiérrez está suspenso por quatro jogos do Campeonato 
Colombiano por assédio sexual. O atacante do Deportivo Cali 
(COL) recebeu a punição após dar palmadas nas nádegas de 
uma mulher, durante o intervalo da partida contra o Tolima, no 
dia 25.
Segundo o relatório da federação colombiana, o jogador de 
38 anos “tocou nas nádegas duas vezes” da mulher, que traba-
lhava no estádio, pela organização do jogo.
Teo Gutiérrez com passagem pelo River Plate (ARG), Spor-
ting (POR) e pela seleção do país, ainda recebeu multa de um 
milhão de pesos colombianos (cerca de R$ 1,2 mil).
Nas redes sociais, o atacante negou o assédio e afirmou res-
peitar as mulheres. Ele ainda garantiu que irá à Justiça para 
limpar o nome de uma “acusação não comprovada”.

RONDA  
ESPORTIVA 
DO POVO

PREPARAÇÃO DO FLAMENGO 
PARA JOGO CONTRA CUIABÁ

Visando o jogo contra o 
Cuiabá, o técnico Tite ini-
ciou preparação na tarde 
da última quinta-feira (30), 
no CT Ninho do Urubu. 
Antes de a bola rolar pela 
37ª rodada do Brasileirão, 
comandante rubro-negro 
ainda terá treinos com a 
equipe até sábado (02).

HOMENAGENS A FILIPE LUÍS E 
RODRIGO CAIO

Na partida deste 
domingo (03), dois jogado-
res do Flamengo irão rece-
ber homenagens do clube: 
Filipe Luís e Rodrigo Caio. 
Isso porque, enquanto o 
lateral esquerdo decidiu se 
aposentar ao fim da tem-
porada, o zagueiro não 
terá contrato renovado.

Dessa forma, o Fla-
mengo já iniciou as home-
nagens antes mesmo de o 
jogo ter início. Isso porque, 
nos ingressos comercializa-
dos para a partida contra o 
Cuiabá, os rostos de Filipe 
Luís e Rodrigo Caio aparecem 
estampados. A expectativa é 
de que os atletas autem por 
mais alguns minutos no con-
fronto deste domingo (03).

O JOGO
Flamengo e Cuiabá acon-

tece às 16h (horário de Brasília) 
deste domingo (03), no Mara-
canã, pela penúltima rodada do 
Brasileirão. O Coluna do Fla, 
como de costume, traz a trans-
missão mais rubro-negra da 
internet, com a voz ‘braba’ de 
Rafa Penido, no YouTube. No 
entanto, o Premiere (pay-per-
-view) também exibe a partida.

Torcedores do clube  
gaúcho esgotaram 
ingressos para o duelo 
do próximo domingo

Entendimento da SAF é principal objetivo no ano foi cumprido


